



## ZOOM SUR L'EQUIPE MÉDICO-SOCIALE

Depuis le dernier trimestre de l'année 2020 la cité éducative s'est enrichie d'une équipe mobile médico-sociale. Pour ce faire, elle a lancé un marché public. Le titulaire est le GAPAS. L'action est menée en partenariat étroit avec les équipes de l'éducation nationale du 1er degré et le pôle ressource handicap du CCAS de Roubaix.

Interview et portrait d'action avec Vanessa TRICOIT, cadre opérationnelle de l'équipe mobile et cadre de direction à l'Institut d'Éducation Motrice (IEM) la Source-Le Passage du GAPAS.

### L'EQUIPE MEDICO-SOCIALE, C'EST QUI ?

L'équipe mobile c'est d'abord un dispositif qui rejoint les valeurs du GAPAS. Nous avons l'habitude de dire que « si l'utopie n'est pas nécessaire alors la fatalité devient inévitable ». L'utopie nécessaire c'est l'accès au droit commun et la transition inclusive.

*Le GAPAS compte 32 établissements sociaux et médico-sociaux (dont 20 dans le Nord), 825 professionnels et plus de 1000 personnes accompagnées. La raison d'être du GAPAS est de "développer des solutions pour que les personnes en situation de handicap soient pleinement épanouies et actrices de leur existence dans une société juste, inclusive reconnaissante et équitale, au même titre que pour tout citoyen".*

En répondant à l'appel d'offre de la Ville de Roubaix lancé dans le cadre de la cité éducative, nous sommes sortis de notre périmètre habituel en intervenant auprès de publics ne relevant pas nécessairement du handicap et en travaillant davantage la coopération rapprochée avec l'éducation nationale.

Après avoir co-construit, présenté et expérimenté en fin d'année ce dispositif avec les partenaires de la cité éducative, l'équipe mobile est aujourd'hui composée de quatre professionnels du médico-social. L'équipe compte en particulier deux éducateurs, une femme et un homme, recrutés spécifiquement avec dans leurs bagages des expériences professionnelles d'accompagnement d'enfants en MECS, de répétiteur scolaire mais aussi d'intervention auprès des équipes enseignantes. L'équipe dispose également de la ressource d'une psychologue qui par ailleurs travaille au sein d'un ITEP et d'un médecin pédopsychiatre en cours de recrutement.

Après la phase d'expérimentation, le dispositif est désormais totalement implanté et déployé auprès de l'ensemble des écoles de la cité éducative depuis mars.

### L'EQUIPE MOBILE, CONCRETEMENT COMMENT ÇA MARCHE ?

Tout démarre avec la sollicitation des écoles à l'aide d'un questionnaire. L'équipe analyse les réponses et répond en trois jours maximum.

A partir des échanges et des informations recueillies auprès de l'école, de l'élève, de la famille et des partenaires, l'équipe définit un parcours basé sur les principes de l'auto-détermination. Deux types d'intervention peuvent être proposés :

- Une intervention en mode « pompier » (situations de crises aiguës) pour des enfants âgés de 5 à 11 ans pour lesquels l'école observe une difficulté récurrente. Par exemple, un enfant qui « explose » malgré les accompagnements et prises en charge proposés par l'éducation nationale. Dans ce cas, l'équipe mobile vient soutenir les équipes de l'école en moins de 24 heures. L'intervention est ponctuelle mais toujours adaptée à la situation de l'enfant.



**QUI SOMMES-NOUS ?**

Quatre professionnels médico-sociaux mobilisés pour intervenir rapidement en appui des équipes scolaires :

- > Qualification de situations complexes (comportements difficiles, manifestations de troubles ou de situations de handicap non avérées)

[Plaquette équipe mobile - à télécharger en cliquant ICI](#)

- Un dispositif d'accompagnement qui démarre comme un bilan de compétences et permet de travailler plus en profondeur le « portrait » de l'élève, d'interroger ses talents, ses potentialités et sortir des représentations sociales pour mieux comprendre la situation en mettant une fois encore l'environnement premier dans la boucle. Cette analyse permet ainsi de co-construire le parcours, de formuler des préconisations et se mettre en relation avec d'autres dispositifs (PRE de la ville de Roubaix, pôle ressource handicap du CCAS...) pour les articuler autour des besoins de l'enfant.

Quantitativement, l'équipe peut prendre en charge une file active de 30 enfants et intervient sur tous sur toutes les écoles des réseaux REP+ de la ville.

Sans parler d'évaluation, on peut déjà faire quelques retours : au regard du nombre d'appels et de situations déjà accompagnées (une quinzaine), le dispositif est vivant et répond à un réel besoin.

### FAIRE PARTIE DE LA CITE EDUCATIVE, QUEL REGARD ?

L'originalité, c'est d'être finalement sur une approche quasi préventive, de lutter contre le décrochage en mettant en place des actions qui ne sont parfois pas très compliquées et de redonner du sens à l'école, non pas pour y être figurant mais acteur. Cette coopération au plus près entre éducateurs et école, c'est aussi un moyen pour ces enfants de devenir les adultes de demain, d'apprendre à se (re)connaître et de faire l'expérience de la société inclusive.

Dans l'éducation spécialisée, on travaille des projets personnalisés au regard des besoins et des aspirations de chaque enfant. Les enseignants qui gèrent un groupe classe ne peuvent pas nécessairement intervenir de la même manière. La croisée des chemins est ici fertile, cela permet des partages de savoir-faire et d'expérientiels dans l'intérêt des enfants.

A ce stade de l'aventure, on peut déjà entrevoir qu'au-delà de la richesse de ce dispositif, on a un réseau qui se crée et se consolide avec le pôle ressource handicap de la ville, les enseignants, etc. L'étendue du réseau de la cité éducative, c'est presque une communauté, qui ouvre un champ d'autres possibles.

## BRÈVES

POINT SUR LE PROGRAMME

### Petit tour d'horizon des projets qui ont démarré en 2021...

Dans un contexte de crise sanitaire, l'année 2020 n'aura pas permis à toutes les actions de la programmation de démarrer. La période aura été consacrée à ajuster, mobiliser et préparer 2021. Depuis janvier, la cité éducative a vu le développement ou le démarrage des actions :

- « Médiation sociale et scolaire dans le 1er degré » portée par CITEO.
- « SAS d'accueil pour collégiens exclus définitivement », Secteur Sud, portée par Horizon 9.
- « Cité entreprenante, accompagnement des parcours innovants » portée par la ville de Roubaix
- « Formation des parents à la lecture à voix haute et animation de la BCD » portée par la médiathèque de Roubaix.

Quant aux 10 missions Liaison Familles Écoles Quartier (PLFEQ) portées par les centres sociaux elles sont désormais déployées à plein temps. Enfin, les projets des « Écoles-Collèges-Lycées à identité remarquable » commencent à être mis en place dans les établissements scolaires concernés.

### ... et des actions en cours de préparation, ou à venir prochainement

L'appel à projet « Espaces ressources numériques de proximité parents » a été lancé auprès des Commissions Ecoles, Collèges, Quartier.

Le projet « Proch'orientation », dispositif de la Région autour de l'orientation est actuellement en cours de validation pour un démarrage dans le cadre de la cité éducative.

Quant au projet « Concours d'éloquence », il débutera comme prévu initialement dans la programmation à partir de septembre 2021.

### Les rendez-vous du réseau : save the dates

Vous souhaitez échanger sur vos projets, partager des informations, de la connaissance, des pratiques, etc. avec celles et ceux qui comme vous sont engagés dans la cité éducative ? Les rendez-vous du réseau des porteurs de projet sont faits pour cela. Retrouvez le programme d'avril à juin [ICI](#)

## ÉCOLES COLLÈGES LYCÉES À IDENTITÉ REMARQUABLE, ONZE PROJETS SUR LES RAILS

Dans le cadre de l'appel à projet « Écoles-Collèges-Lycées à identité remarquable » cinq établissements du secondaire ont déposé un projet ainsi que six écoles élémentaires. Ce sont donc au total onze projets qui commencent dès à présent à être déployés par les établissements scolaires de la Cité éducative roubaisienne.

Retrouvez le détail [ICI](#)

## ZOOM SUR LE SITE INTERNET DE LA CITÉ EDUCATIVE DE ROUBAIX

Le site internet est ouvert depuis mars...

Outil commun aux acteurs de la cité éducative, il a pour but d'informer et de valoriser les actions et l'engagement de tous dans ce projet global.

Une large part des contenus est consacrée à l'actualité de vos projets. N'hésitez pas à partager vos infos et événements pour que nous puissions les mettre en ligne !

Cliquez [ici](#) pour accéder à la fiche pratique



## PROCHAINS RENDEZ-VOUS :

- 27 mai matin : rendez-vous du réseau des porteurs de projet sur la mobilisation des publics
- 24 juin : rendez-vous du réseau des porteurs de projet sur l'évaluation au quotidien
- Mise en ligne du rapport d'évaluation de la programmation 2020



CONTACT : [citeeducative@ville-roubaix.fr](mailto:citeeducative@ville-roubaix.fr)

